



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Manuel Alexis Albores López*

*Parcial IV*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Segundo Semestre Grupo "C"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de junio de 2024.*

## "MEDICINA TRADICIONAL AYURVÉDICA"

Un sistema médico es una institución social que hace parte del sistema cultural de cualquier sociedad y, como tal, ofrece una plataforma para responder preguntas sobre la vida y la muerte, la naturaleza y la cultura, la ciencia y la filosofía. De la misma manera, en tanto parte del sistema cultural en el que el sistema médico se construye y localiza, categorías tales como cuerpo, mente, psique, alma, enfermedad y salud juegan un rol importante. La medicina ayurvédica significa en lenguaje sanscrito "ciencia de la vida", "conocimiento de la vida" o "ciencia duración de la vida", y se constituye una de las más viejas conceptualizaciones elaboradas acerca de las categorías salud-enfermedad y cuerpo-mente en la India. La biomedicina es considerada como una ciencia aplicada, en donde lo que cuenta es la descripción de hallazgos y logros científicos, los eventos médico-científicos revolucionarios o las biografías de médicos "notables". La biomedicina define a la enfermedad como un fenómeno clave y esencialmente ligado a hechos de carácter biológico. La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo. El carácter holístico permite entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento.

## "APROXIMACIÓN CRÍTICA A LAS POLÍTICAS PÚBLICAS EN SALUD INDÍGENA, MEDICINA TRADICIONAL E INTERCULTURALIDAD EN MÉXICO"

En México, la invasión, conquista y usurpación del territorio por españoles significó años de control colonialista y la irrupción de una reproducción combinatoria - biológica y sociocultural - de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes foráneos europeos y, más adelante, africanos y asiáticos. El colonialismo externo y luego interno, dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. En el siglo XIX surgió una teoría evolucionista y un racismo científico, este permitió la identificación de la raza con la nacionalidad, integrando el sentido del mestizo, como base y destino llamado "indio". Bajo la supuesta integración de la denominada "raza cósmica" se realizaron experimentos e intentaron borrar las diferencias étnico-culturales y la evidente desigual distribución de la riqueza. Esta visible desigualdad se reflejaría en el acceso a los servicios educativos y de salud. A mediados del Siglo XX surgiría la preocupación estatal por la situación desventajosa de los pueblos originarios, dando origen a las políticas públicas de corte indigenista, es decir, de aquellas acciones dirigidas a los "indios" para ser normalizados y contenidos de alguna

## "ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICION, UNA ARTICULACION DEL PSICOANALISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO"

Los aportes psicoanalíticos de Erik Homburger Erikson se ubican dentro de la orientación denominada "psicología del yo". Sus desarrollos teóricos se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apuntan a su formación. Estudia aquellos procesos identificatorios del yo que permiten crear una representación de sí mismo. La "identidad del yo" también se conoce como "identidad yoica" la cual se relaciona a su vez con otro concepto la "crisis de identidad. Según Erikson, la identidad yoica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se prestan en cada etapa del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede sufrir entonces diversas transformaciones a lo largo de la vida.

Erickson sostiene que "aun cuando la crisis de identidad ocurre durante la adolescencia, los problemas de identidad comienzan desde muy temprano en la vida y no terminan sino con la muerte".

Estos procesos se inician en la infancia, se continúan en la adolescencia y posteriormente sufren reorganizaciones a lo largo de la edad adulta. Erickson sostiene que el logro de una identidad yoica "incluye un sentido subjetivo de una existencia continua y de una memoria coherente".

## "OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA"

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

La palabra distanasia se utiliza para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. El encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo inmoral, que no se corresponden en la mayoría de los casos con la intención del médico. Los factores causales de la conducta distanásica u obstinación terapéutica son:

- 1: Convencimiento acrítico de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar, al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida y que, a tal fin, deben utilizarse todas las posibilidades que la técnica ofrece.
- 2: Adicción de medidas terapéuticas que contemplan más los aspectos científicos de la enfermedad que al enfermo, afectado de un proceso irreversible.
- 3: Ignorancia o desprecio del derecho del paciente a rechazar el inicio o continuación de tratamientos médicos que prolonguen el sufrimiento del enfermo crítico o la agonía del paciente terminal.
- 4: Angustia del médico ante el fracaso terapéutico y resistencia a aceptar la muerte del paciente. La dificultad del pronóstico, la experiencia del médico, las circunstancias del paciente (edad, prestigio, responsabilidad familiar, social o política, etc), pueden alimentar por tiempo excesivo la ilusión de que la evolución del proceso

## "LOS ALBORES DE LA ANTROPOLOGIA DE LA MUERTE. LA MUERTE EN LOS ESCRITOS DE TAYLOR Y FRAZER"

Taylor clasifica la vida humana en tres estados: Salvaje, bárbaro y civilizado. Frazer, describe que la humanidad ha pasado por tres etapas: la magia, la religión y la ciencia. Frazer simplificaba excesivamente los problemas del pensamiento simbólico. Sobrayó el papel desempeñado por el razonamiento consciente en las creencias religiosas mágicas y creó un hombre cuyas ambiciones intelectuales y procesos mentales eran los de un erudito como él. Introdujo un método comparativo en el estudio de las instituciones humanas. Frazer hizo posible la antropología moderna. Así en estos autores encontramos distintas descripciones de la muerte, del tratamiento del cadáver y el destino postmortal de los muertos: la transmisión de los muertos; la muerte sedente; el culto a los muertos; y la muerte itinerante. La transmutación de los muertos significa que los muertos no viajan a ninguna parte, se quedan aquí, pero vuelven en un nuevo ser, a través de dos procesos: la totemización y la reencarnación. La palabra totem es un término algonquino. Su verdadera significación es: guardián personal potencia tutelar que pertenece a un hombre tomado individualmente. No hay ninguna relación entre totem así concebido y el fenómeno social del totemismo. Generalmente el totem se revela al individuo por una visión, en el

## Referencias Bibliográficas

1. Moreno Leguizman Carlos J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvedica de la India y en la biomedicina contemporánea. Scielo. Consultado el 2 de junio de 2024.  
[http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1900-54072006000200006](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006)
2. Campos Navarro R., Peña Sánchez E.Y., Paulo Maya A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México. Scielo. Consultado el 9 de junio de 2024. <http://www.scielo.org.ar/pdf/sc/v13n3/1851-8265-sc-13-03-00443.pdf>
3. Uribe Aramburo N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. Redalyc. Consultado el 16 de junio de 2024.  
<https://www.redalyc.org/pdf/4978/497856287005.pdf>
4. Sans Sabrofen Jordi. (2005). Obstinación terapéutica. Samfyc. Consultado e 17 de junio de 2024. <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>
5. Masilla Agüero M.A. (s/f). Los albores de la antropología de la muerte. La muerte en los escritos de Taylor y Frazer. Revistaculturayreligion. Consultado el 17 de junio de 2024.  
<https://revistaculturayreligion.cl/index.php/revistaculturayreligion/article/view/197/186>